

I Congreso de la Asociación Colombiana de Demografía Población y Desarrollo POPULORUM

LA DINÁMICA DEMOGRÁFICA COLOMBIANA: ESTADO ACTUAL Y DESAFÍOS QUE IMPONE LA PANDEMIA.
- BOGOTA, COLOMBIA.

25 AL 27 DE NOVIEMBRE DE 2021

Apoyan



























Mesa redonda 3 Procesos actuales de la migración internacional en Colombia y nuevos retos en un contexto de pandemia

Versión preliminar

FECHA Y HORA

26 de noviembre de 2021 de 14:00–15:30 (por confirmar hora)

PRESENTACION

La migración internacional ha jugado un papel importante en la dinámica demográfica colombiana. Si hablamos de emigración las cifras de la OIM estiman que hasta las 2020 2.869,032 personas han dejado Colombia por motivos económicos, sociales o de seguridad, lo que supone un 5,7% de la población total fuera del país; sus principales destinos han sido Venezuela, Estados Unidos y España.

En sentido contrario a este flujo de emigrantes, en la última década Colombia se ha convertido en un país receptor de población, principalmente de población venezolana. Por sus inestabilidades políticas y económicas el vecino país ha dado lugar a un desplazamiento masivo de población hacia Colombia, alcanzado según la OIM (2020) 1.729,000 venezolanos, de los que más de 966,000 estarían en situación irregular.

En esta mesa se invita a dialogar sobre las transformaciones de estos procesos migratorios y de los efectos que han tenido estos movimientos poblacionales en la sociedad colombiana, sin dejar de lado en esta discusión los efectos de la pandemia por Covid-19, que han agravado y visibilizado las desigualdades, la exclusión social, las violaciones a los derechos humanos y laborales para estos migrantes internacionales. En este contexto, es importante mencionar que los migrantes se presentan como uno de los grupos sociales más vulnerables en esta pandemia, sectores económicos como la construcción, servicios y el agrícola emplean migrantes que se ven expuestos al desempleo, la informalidad y a condiciones de riesgo para su salud y su vida.

PROPUESTA DE DESARROLLO DE LA MESA

En el marco del I congreso de POPULORUM sobre "La dinámica demográfica colombiana: estado actual y desafíos que impone la pandemia", en esta mesa se propone debatir los procesos migratorios más recientes por los que ha pasado Colombia, para esto se convoca a expertos de la academia a compartir los resultados de sus investigaciones sobre los temas más sobresalientes en

estudios migratorios. Como una parte fundamental de la mesa se convoca a todos los interesadas e interesadas a participar con comentarios y preguntas que permitan nutrir la discusión sobre estos temas.

OBJETIVOS

Objetivo General:

Debatir los procesos migratorios más recientes por los que ha pasado Colombia, y las implicaciones poblacionales más importantes que han tenido estos flujos en la configuración de la poblacional actual.

Objetivos Específicos:

Crear un espacio de encuentro para investigadores y estudiosos del tema de migración para debatir los movimientos poblacionales actuales en Colombia y los efectos de la pandemia en las migraciones.

Conocer resultados de temas de migración relevantes en Colombia, como la dinámica de las emigraciones internacionales, la migración calificada y la población venezolana y su inserción en la sociedad colombiana.

Discutir acerca de las perspectivas para las migraciones colombianas en el corto y mediano plazo, en lo que respecta a su incorporación laboral, educativa y a la protección de sus derechos humanos.

METODOLOGÍA

La mesa inicia con una introducción general y la presentación de los invitados por parte de la moderación. Enseguida se realizarán tres intervenciones de 20 minutos cada una, que animarán la discusión en torno a los objetivos de la mesa.

La primera a cargo del Dr. William Mejía de la Universidad Tecnológica de Pereira sobre el panorama reciente de las migraciones en Colombia.

La segunda a cargo de la Dra. Rosa Emilia Bermúdez de la Universidad del Valle sobre la emigración calificada colombiana.

Y la tercera ponencia a cargo del Dr. Felipe Aliaga de la Universidad Santo Tomás sobre la inmigración venezolana en Colombia.

Luego se abrirá la participación de los asistentes con una ronda de preguntas a las que los ponentes darán respuesta y sugerencias para llevar a las conclusiones del evento.

Coordinación y moderación: Dra. Yuliet Bedoya Rangel

BIBLIOGRAFÍA

• OIM (2020), Informe sobre las Migraciones en el Mundo 2020, disponible en: https://publications.iom.int/books/informe-sobre-las-migraciones-en-el-mundo-2020